



ゆくて遥かに

令和2年8月31日(月)

第122号

長野県松本深志高等学校長

二学期始業式(8月25日)

二学期の授業(3年生は実力テスト)は24日から始まりましたが、諸般の事情により、始業式は25日の朝、放送で行いました。挨拶ではまず、深志高校において不用意にクラスターを発生させないように気をつけよう、と呼びかけました。「油断することなく感染対策を行ってほしい。『三密』を避ける、というのは本当に難しいこと。個人的な考えでは、『人間にとって三密はとても大切なこと』なのだと思う。でも今は、それがクラスターにつながって



しまう。人と人の物理的な距離は置きながら、心のつながりは保つ、ということが重要。各自の主体性、自覚と努力が求められている。でも万が一感染者が出たとしても、それは現状では全く仕方のないこと。その時は、誰を責めるでもなく対応しよう」「今、人類史は大きな曲がり角に立っている。こういう時に必要なことは何か。それは、『自らの課題について、その解決のために、自ら調べ、自ら考える』という姿勢、本校の校風『自治の精神』につながるもの、なのだと思う。『受け身の学び』とよく言う。学びは本来、人から



与えられたから学ぶというのではなく、自らの『好奇心』や『向上心』をもとに、わくわくしながら学ぶものだと思う。この学びに関して二つ、注意すべきことを挙げておきたい。一つは『基礎基本を軽視してはいけない』ということ。武道や芸道では、よく『守破離』という言葉が言われる。自分で考える、個性を発揮する、といっても、いきなりは無理であり、苦し

いけれども基礎基本が型として守られるようになるまで、それを反復して身につける必要がある。

二つ目、『知識』だけでなく『知恵』も身につけよう、ということ。知識というのは、机上の学問、

本を読んだり授業を聞いたりして頭の中に蓄えるものだが、知恵は体験を通してはじめて体得される、生きた知識あるいは感覚ということができる。30代、40代になって社会で活躍する人は、テストでは測りきれない、例えばコミュニケーション能力とか、リーダーシップとか、ユーモアとか、直観力とか、調整力とかを持った人物であることが多いと言われる。そしてそうした力、つまり『知恵』を身につけるためには、学校生活でいえば、学校での授業とともに、



部活動や生徒会活動、学校行事に主体的に関わり、さらに学校外の生活でいえば、海外留学など、

どんどん学校の外に飛び出して、自分とは生まれも育ちも違った環境の人たちと交流し、協働作業を行い、自分の世界を大きく広げていくことが大事。一学期の終業式で、人との比較ではなく、過去の自分やあるべき自分と現在の自分を比較しながら、自分自身の成長のために、自分の限界に果敢にチャレンジして行ってほしい、という話をした。二学期も引き続き、様々なことに挑戦し続けてほしい」



信州大学&医学科入試研究会（8月25日）

25日の放課後、進路説明会の一環で、信州大学と医学科の入試研究会が開催されました。信州大学は3年生30名弱が、医学科には2・3年生60余名がそれぞれ参加しました。信州予備校から講師をお招きし、詳細な資料に基づく緻密な分析や対策をお話いただきました。



その他の話題をいくつか

★ 生徒の主体性を育む専門委員会は、四年前に校長会の中に設置されました。高校生の主体的な学びを促すこと、主体性を引き出すことは、近年の教育の重要な課題の一つとなっています。昨年度までも、県内の高校生の有志が学校の枠を超えて集まり、県教委や信州大学の学生たちからのサポートをもらいながら、県議会議員との意見交換会や主体性を育む夏合宿、実践報告会や講演会など、積極的に活動を展開してきています。他校の生徒と交流する中で、自分たちの身近な課題について協働しながら探究し、最善解や納得解を見出し、提案・実践していくという、非常に意義深い活動です。今年にはコロナ対策もあり、従来の夏合宿に替えて、オンラインによる交流会を企画しています。

既に、実行委員会が3回開かれていて、本校からは3名の生徒（2年：市谷くん、清水くん、1年：高橋くん）が実行委員として参加しています。交流会は9月26日（土）14時から17時、テーマは「『夢』～今を見つめて将来について考える～」です。興味のある人は教室の掲示を確認してください。



★ 2年の戸田くんが、第76回国民体育大会スケート競技の長野県強化選手に指定されました。2021年（令和3年）に開催予定の冬季国体で、愛知県・岐阜県・秋田県の3県で分離開催となっています。国体に関しては、今年、鹿児島県で開催予定であった第75回の本大会は延期が決まりました。実施は見通せませんが、スピードスケートの長距離の強化選手として、しっかりと準備してください。

★ 高校再編に係る「高校改革～夢に挑戦する学び～実施方針」説明会が、安曇野市の豊科公民館大ホールで28日に開催されました。15時からと18時からの二回に分けて行われましたが、いずれも多くの人が訪れて関心の高さが窺われました。



今週の予定（通常授業、体験入学）

日	曜日	行事等	その他(主に校長動向)
31	月	Ⓐ 学年会	
9/ 1	火		
2	水	職員会	
3	木		校長研修
4	金		
5	土	中学生体験入学	
6	日		校長会主体性生徒実行委員会
7	月	学年会	中信地区校長会

